
机电师生一席谈 
 

时间：2017 年 10 月 20 日 14：30 

地点：S601 

 

一、活动主题 

本次谈话主要针对上一次座谈会的问题，解答同学疑问，也针对 2016级自动化专业

的学生给出一些大学学习和生活方面的建议。 

二、活动开场介绍 

本次活动就是一个增加师生了解的茶话会，希望各个同学都能积极参与，与老师交流

问题。也希望可以加大像这种师生交流的茶话会的密度。 

三、浅谈大学学习 

1. 大学的中心任务——培养人才 

2. 大学生的中心任务——学习 

1) 核心是学习能力的培养 

2) 在学习知识的过程中培养学习能力 

3) 高中是对知识的积累，而大学相反，看你学习知识的能力，强调全面发展。 

3. 在大学期间： 

1) 发现自己真正的兴趣和志向 

2) 这个兴趣或者志向是否有意义 

3) 为了这个兴趣或志向，你还需要积累哪些知识，培养哪些技能 

四、自动化专业人才培养目标 

培养控制系统、智能软硬件、机器人领域的高素质工程科学和工程技术人员。 

五、关于课外实践活动 

大学生课外科技活动精彩纷呈：2017年国家级、省级、校级大学生创新创业训练计划

项目我院学生获得 21 项立项支持，全校第一。2015年的深圳大学本科创新发展基金项

目，我院学生承担了 22项，并已通过结题。非常鼓励大家去参加课外实践活动，许多活动

都是没有人报名的，希望大家踊跃参与。 

六、解答问题 

1. 大学主要任务是培养大学生的学习能力，自我感觉学习能力并没有提升，怎么办？ 



答：培养学习能力是在学习知识的过程中培养能力，并不是特意去培养某一个能力。

比如参加手机 APP 的编程，一开始肯定都是不会的，可以自己去查资料，也可以跟一

个导师慢慢钻研，在编 APP的这个过程中锻炼了你从无到有的能力。你想培养一种能

力，你就投入去做这件事，我们都想看结果，但享受过程的只有自己，通过这个过程

你就会感觉到你的能力得到了培养。做成一件事回头看，就会有获得能力的收获感。   

2. 大二暑假想去实习，去公众号上看后发现没有适合自己专业的工作，一些要求现在也

没有学到，有没有什么建议？ 

答：公司里发布实习的招聘时，有些会按照两百分的标准去写的，自己可能只有八十

分，就可以去尝试，不要觉得离他们的标准很远，就自己把自己比下去了，自己可以

大胆多试试，这个如果不成功，还有下一个。而且不太推荐大二暑假去做实习，可以

学学英文，考四六级或 GRE。 

3. 家里人想让自己考研，同学推荐去做实践，比如 Robomaster，但这些很占时间。到底

应该是沉下心来读研还是做实践？ 

答：这个问题因人而异，自己要独立思考，审视自己，找到属于自己的路。 

七、师生交谈 

问题一：觉得排课不是太合理，有些课学的太晚，想为考研做准备，但担心考研准备时间

不足。 

答：如果很想学这门课，就要发挥自己的主观能动性，网上资源很多，可以自己去学

习，不要把时间虚度掉，不要总是想的太多而做的太少，学院也将优化课程设置。 

问题二：有些老师教的不是太好，有的课程只有一个老师上，没有选择余地。 

答：学院将安排人去听老师的课，如果讲的不好，学院会和老师反馈。有些课程可能

由于轮换的原因，一门课只有一个老师在带，我们也会听取同学的意见，尽量不让一

门课只有一个老师上。 

问题三：有的热门课开的课太少，会选不到课 

答：这是我们一直在努力的解决的问题，可能不会一步到位，但会做改变，会增加比

较热门课程的数量。 

问题四：师兄师姐推荐说尽量在大二把所有选修课学完，之后就轻松了 

答：这是一种误导，很多人抢的课太多，导致绩点很差。建议最好不要提早抢课，课

程进度会无法跟上，导致后面的选修课程不想学。 

八、老师寄语  

1、同学们提出的每个问题，我们老师都会进行研讨。有时对于问题的解决一时期望值不

要太高，都是需要过程的。在学习中，不要太功利，要注重得出答案的过程，不要只注重



结果。并且鼓励大家去考研，多看考研的书，在应聘工作时会有很大的优势。同学们进入

大学后，要清楚大学和中学不同，要自我思考，找到一条属于自己的路。 

2、鼓励考研，提早立志考研，咨询导师以后的发展方向会有很大帮助。老师有些知识没

有讲到，我们可以自己学，不要太闲了，职业规划需要多思考。没有一个程序员是老师教

出来的，老师是教不完所有的知识的，所以自学很重要。而且学校鼓励同学们参加项目，

许多项目都是没有同学报名参加，学校会报销项目资金，这样会很大程度提高了你们的动

手能力。 

3、在大学里能力培养很重要，大学里不光是学习，学习能力在以后走向工作岗位尤其重

要，所以我们还要在学习过程中掌握学习方法和能力。且技能的学习很重要，这样在应聘

时可以满足公司的一些要求，不要让自己太闲了，知识是学的，技能是练的。机会是留给

有准备的人的。尽量多参加项目，光所学知识是不够的，个人建议是有能力考研就去考

研。 

4、师父领进门，修行在个人。要看自己的主观能动性，觉得重要就去学。很多时候我们都

是想的太多，做的太少。先给自己定一个小目标，然后去做，你们都缺少去做的勇气。你

不推自己一把，你永远不知道自己有多优秀，你的成绩是靠你自己逼出来的。生活太安逸

了，工作就会被生活所累。有舍有得，不要太贪。功利心不要太重。 

5、自动化专业是一个万金油专业，只要有电就有我们自动化的人出现，所以我们自动化

的同学要充满信心。我们需要习惯从高中到大学学习习惯的转变，需自我思考和尝试改

变。学习是自己的，最重要的是要靠自己。 

6、同学们不要觉得自己是学生，提出来的建议就没有分量，我们老师都是非常在意同学

们的每一个建议的。要让同学知道有现在这个会议这个渠道让同学们来反映这个问题。 

7、不要太担心自己没有学习的能力，在学习中跟着老师的思路，自然而然就会有学习的

能力。我们工科是一个厚积薄发的过程，大一大二就是为以后打基础的，不建议大家过早

去实习。 


